

Visibilidad nacional e internacional de Contaduría Pública de la Universidad Mariana

José Luis Villarreal

Alejandra Mejía

Docentes del Programa de Contaduría Pública
Universidad Mariana

Con el fin de fortalecer los procesos de internacionalización del programa de Contaduría Pública de la Universidad Mariana, avanzar en la interacción nacional e internacional y, al tenor de la Política de Internacionalización, Acuerdo 003 de 2020 del Consejo Directivo, desde la coordinación de internacionalización del programa, el trabajo en equipo de directores, profesores, estudiantes y, con el liderazgo de los magísteres Alejandra Mejía y José Luis Villarreal, se adelanta estrategias y acciones para generar una cultura de internacionalización en el currículo, investigación y proyección social.

Estas acciones apoyan el proceso de enseñanza y aprendizaje de los estudiantes, en aras de mejorar su visión con enfoque glocal¹ (conocimiento del entorno y referencia internacional), para fortalecer el perfil profesional.

Acorde con el plan de mejoramiento y con el apoyo de la dirección del programa de Contaduría Pública, se avanzó en el desarrollo del Plan de mejoramiento en internacionalización, al tiempo que se acompañó el proceso de reacreditación del programa con los planes, acciones y evidencias durante el periodo 2017 – 2022, donde se debe incluir las diferentes actividades de acuerdo con los procesos, indicadores de gestión, beneficiarios y la inversión, si es del caso.

Las actividades desarrolladas son:

1. Conmemoración Día del Contador Público colombiano:

- Invitada internacional: Dra. Guadalupe Briano, docente de la Universidad Autónoma de Potosí - Conferencia virtual.
- Invitados nacionales:
 - Dr. José Ovdulio Cubero, decano nacional Universidad Cooperativa de Colombia - Conferencia virtual.
 - Mg. Diego Matituy, director Universidad EAN - Conferencia virtual.
 - Dr. Hugo Macías, docente investigador Universidad de Medellín - Conferencia presencial (movilidad en convenio con ASFACOP).

2. Capacitación sobre impactos de la cuarta revolución industrial en Contaduría Pública.

- Dr. Gerardo Márquez R., vicedecano Universidad Católica de Temuco, Chile.

3. Desarrollo de clases espejo

¹ Mezcla de las palabras “global” y “local”.

- Mg. Samuel González, docente de Contaduría Pública, quien presentó sus clases a estudiantes y docentes de la Pontificia Universidad Católica del Ecuador – Quito.
 - Mg. Idrian Estrella, docente PUCE – Quito, quien presentó sus clases a estudiantes y docentes de la Universidad Mariana.
 - Mg. Samuel González, docente de Contaduría Pública, quien presentó sus clases a estudiantes y docentes de la Universidad Cesar Vallejo – Lima.
4. Participación en seminario web: Emprendimiento social, docente José Luis Villarreal, conferencia dirigida a estudiantes y docentes de la Universidad Autónoma Popular del Estado de Puebla – México.
 5. Participación en seminario web sobre reactivación económica realizada por la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí (Ecuador), de los magísteres Ricardo Melo y José Luis Villarreal.
 6. Participación en seminario web: Finanzas y Responsabilidad Social, organizada por el Colegio de Contadores de Trujillo (Perú), a cargo del docente José Luis Villarreal.
 7. Conferencia presencial sobre investigación contable, por parte del Dr. Ángel Mucha P. de la Universidad Cesar Vallejo de Perú, dirigida a estudiantes de segundo y séptimo semestres.
 8. Conferencia sobre Contabilidad Internacional NIIF, presentada por la Dra. Maribel Mucha P. de la Universidad Cesar Vallejo de Perú, a estudiantes de segundo semestre.
 9. Movilidad docente saliente - internacional presencial: Curso de Finanzas corporativas en Universidad de Albany (Nueva York) Estados Unidos. Mg. Carolina Reyes.
 10. Movilidad docente saliente - presencial al VII Encuentro Nacional de Profesores de Contaduría Pública realizado en la Universidad Externado de Colombia – Bogotá, donde hubo cuatro ponencias.
 11. Movilidad entrante presencial: Encuentro académico y empresarial de docentes y estudiantes de la Pontificia Universidad Católica del Ecuador – Quito (tres docentes y 19 estudiantes); hubo cuatro conferencias sobre temas contables y de emprendimiento. Además, la visita empresarial a la Industria Cafetera de Nariño – INCAFEN (mayo 19 y 20).
 12. Desarrollo de proyectos de investigación con enfoque internacional:
 - Diversidad de género en Consejos administrativos y Responsabilidad Social Empresarial en empresas cotizadas de Colombia, Chile, México y España: Universidad Mariana (Colombia), Universidad Autónoma de San Luis Potosí (México), Universidad Internacional de la Rioja (España).
 - Emprendimiento Social con Red Alafec y Unam México – Etapa análisis de resultados para publicación de libro.
 - Proyecto Responsabilidad Social Empresarial: investigación binacional y presentación del Libro Resultado de Investigación enviado a Editorial UNIMAR y en proceso de publicación.
 - Acuerdo para publicación en segunda lengua con Dra. Fabricia Rosa Da Silva de la Universidad Federal Santa Catarina (Florianópolis – Brasil) del artículo en proceso de revisión por parte de la Universidad Externado de Colombia: *Operação de módulos de governança corporativa para economia solidária em uma cooperativa de crédito*.
 - Proceso de publicación del artículo *Operação de módulos de governança corporativa para economia solidária em uma cooperativa de crédito*, en convenio con docentes de Brasil, Dra. Fabricia Rosa Da Silva de la Universidad Federal Santa Catarina y la Mg. Luna Caroline Da Silva.
 - Impacto económico de la pandemia COVID-19 en las mipymes en Iberoamérica – con la RED FAED PYME
 13. Participación de integrantes del Semillero de Investigación Quimera:
 - Eventos nacionales: participación de doce estudiantes en el XIX Encuentro Departamental de Semilleros de Investigación y III Encuentro Internacional de Formación para la Investigación RedCOLSI Nodo Nariño, realizado del 18 al 20 de mayo del año 2022.
 - Eventos internacionales: participación de dos estudiantes en el Encuentro Internacional de Ciencia, Tecnología y Emprendimiento, en Puebla - México 2022, evento que se realizó desde el 31 mayo hasta el 3 de junio de 2022.

Desde el componente de internacionalización se continúa avanzado en la interacción en doble vía con universidades nacionales y extranjeras, con lo cual se tiene la participación de estudiantes en eventos nacionales e internacionales.

Con estas actividades se apoyó la conmemoración de los 45 años del programa de Contaduría Pública de la Universidad Mariana, como líder en la formación de profesionales contables en el suroccidente colombiano y, único programa que cuenta con reacreditación de alta calidad otorgado por el Ministerio de Educación Nacional.

Así, la internacionalización de la investigación continúa y permite la participación en redes de investigación para avanzar en proyectos que generan resultados de impacto, como el proceso de publicación de libros y revistas con investigadores de universidades de reconocimiento y trayectoria. De igual forma, al avanzar en la internacionalización del currículo mediante las clases espejo con universidades de Ecuador (PUCE – Quito) y del Perú (UCV – Lima).

Se debe destacar que, aún en contexto de pandemia, gracias a la confianza y trayectoria alcanzada por el programa de Contaduría Pública de la Universidad Mariana, se logró por primera vez la presencia de estudiantes, docentes y autoridades de la carrera de Contabilidad y Auditoría de la Pontificia Universidad Católica del Ecuador, sede Quito.

Y, para finalizar, no se puede dejar de mencionar los avances en eventos en lenguas inglesa y portuguesa, para interactuar con nuevas comunidades académicas y participar de procesos de investigación.

Figura 1

Estandarte del programa de Contaduría Pública

